

AVANT-PROPOS

Voilà plus de 10 ans que le dernier recueil francophone au sujet des urgences neurologiques a été publié¹. Cet illustre devancier avait placé la barre très haute, tant par la richesse que par la précision des thèmes abordés.

Le temps a passé, mais écrire un livre traitant des urgences neurologiques qui soit pratique, précis et documenté n'est pas chose évidente. Surtout si l'on envisage le projet dans un format limité avec l'ambition pour l'ouvrage d'être un partenaire du quotidien – donc à portée de main – que ce soit sur un coin de bureau ou dans la blouse. Pourtant c'est le défi qu'ont relevé tous les contributeurs à ce travail et nous les en remercions chaleureusement. Chacun a su respecter un cahier des charges exigeant, qui imposait de présenter dans des parties concises les progrès (et ils ont été nombreux en 10 ans) du diagnostic et de la prise en charge des pathologies neurologiques urgentes, sans rogner sur la part sémiologique qui fait la réputation et le sel de la neurologie clinique.

Nous pouvons dire, alors que nous avons eu le privilège de coordonner ce travail, qu'ils y sont remarquablement arrivés. Ainsi le lecteur trouvera d'abord une approche thématique des grandes affections neurologiques urgentes (parties 1 à 6) avec des conseils thérapeutiques précis. Ensuite, de façon indépendante et complémentaire, une approche synthétique est proposée à partir des grands symptômes neurologiques qu'il faut savoir diagnostiquer précisément et rapidement dans la cohue du quotidien (parties 7 et 8). Enfin un atlas de neuro-imagerie clôt le livre ; il permet d'exercer l'œil et la réflexion et offre une révision rapide des grands thèmes pathologiques abordés dans les pages précédentes. Le lecteur pourra aussi apprécier que les chapitres sont ponctués de points de repères et d'astuces qui peuvent aider, voire être décisifs, auprès de chaque patient.

Nous espérons que cette édition 2015 d'Urg'Neuro aidera efficacement chacun dans sa pratique journalière.

Nous vous souhaitons bonne lecture !

Benjamin Cretin et Jérôme Liotier

1. Urgences Neurologiques, 2^e édition, Pierre Amarenco et Philippe Niclot, DaTeBe Editions, Paru le 01/07/2004.

PRÉFACE

Comme la plupart des neurologues hospitaliers, je participe à la prise en charge en urgence des patients victimes d'accident vasculaire cérébral et potentiellement éligibles à une thrombolyse intraveineuse. Avoir dans sa poche le téléphone de garde représente alors une fenêtre sur l'urgence neurologique car les appels dépassent souvent largement la problématique neurovasculaire. Il n'est pas une garde qui ne me donne l'occasion de constater que mes interlocuteurs non neurologues manquent parfois de repères cliniques ou paracliniques pour prendre la meilleure décision. Par la complexité de sa clinique et la multiplicité des pathologies rencontrées (infectieux, vasculaire, traumatologie, dysimmunité, etc.), la neurologie déroute parfois et fait peur souvent.

Jérôme Liotier et Benjamin Cretin ont, dans cet ouvrage, relevé un défi difficile. Alors que la neurologie change, les documents proposés pour la prise en charge des urgences neurologiques sont peu nombreux et un peu anciens. *Urg'Neuro* propose des données actualisées sur l'urgence neurologique avec une présentation très pratique, envisageant chaque fois diagnostic, diagnostic différentiel, bilan paraclinique et prise en charge thérapeutique. L'ouvrage est enrichi de nombreuses classifications pratiques, d'arbres décisionnels et d'images de neuroradiologie. Les chapitres sont conclus par le point de vue de l'urgentiste et du neurologue. Enfin, une fiche « astuce Urg'Neuro » souligne un ou plusieurs points essentiels à ne pas rater. Toutes ces données fournissent un cadre de grande qualité pour aborder la problématique neurologique en urgence.

Je souhaite bon vent à *Urg'Neuro*, n'ayant aucun doute quant à son utilité au quotidien pour la prise en charge de nos patients. Ce petit livre rose devrait dépasser de bien des poches !

Professeur Jean-Philippe Camdessanché
Chef du service de neurologie
Centre hospitalier universitaire de Saint-Étienne